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比特币“挖矿”合同
被判无效

本报讯 宜兴法院日前对一起比
特币“挖矿”合同的案件作出判决，对
涉及比特币“挖矿”的合同给予否定性
评价，体现了法院护航绿色发展理念
的态度。

2022年11月，一场围绕比特币“挖
矿”的纠纷闹上法庭。东莞市某公司为
了获取比特币，将数十台计算机服务器
设备交给宜兴市某农场托管。该农场
则提供高负荷电量，专门用于服务器

“挖矿”，并以电费形式收取托管服务
费。谁能想到，后来这批服务器竟被他
人盗窃。于是，东莞市某公司依据之前
签订的托管服务协议，将农场及负责人
李某告上法庭，要求对方赔偿因服务器
丢失导致的32万元损失。

然而，法院在审理此案时发现，这
起看似普通的托管服务纠纷背后，涉及
违反国家政策和法律原则的问题。早
在2021年9月3日，国家发展改革委等
部门就发布了《关于整治虚拟货币“挖
矿”活动的通知》，明确要加强虚拟货币

“挖矿”活动上下游全产业链监管，严禁
新增虚拟货币“挖矿”项目，加快存量项
目有序退出。而本案中双方签订托管
协议的时间是2022年11月，此时虚拟
货币“挖矿”项目已被严格管控，严禁新
增。

法院经审理认为，案涉协议中，农
场主要通过提供大量电力资源来履行
托管服务并获利，这种为获取比特币而
进行的“挖矿”行为，违反了“有利于节
约资源、保护生态环境”的法律规定，也
违背了民法典所确立的“绿色原则”。
同时，该行为不符合国家对相关产业结
构调整的政策法规及监管要求，与公序
良俗相悖，因此判定该协议无效。最
终，法院依法驳回了东莞市某公司的诉
讼请求。

（何小兵）

小区门口小路实现人车分离、
电动车飞线充电现象有效减少、受
损绿化迅速恢复……过去一年，我
市加大力度深入居民小区，解决居
民家门口的问题。记者在锡城社
区采访发现，居民们的家园正变得
更加舒适，生活空间品质显著提
升。

“出行更安全了，交通也顺畅
很多。”1月8日清晨，家住锡澄三
村的徐爷爷从小区大门外出，步入
由隔离桩精心分隔的人行道，前往
农贸市场买菜。这条曾经因违停
车辆和僵尸车而拥堵的小路，经过
社区的细致规划，实现了人车分
离，为居民创造了安全的出行环
境。

“这条路是庆丰路旁的一条小
支路。”锡澄新村社区党总支书记
李培介绍，小路是周边锡澄三村、
梨花苑、县航新村等多个小区居民
出行的必经之路。面对居民对交
通安全的迫切需求，社区迅速行
动，联系街道综合行政执法、业委
会及居民代表共同商讨，最终采纳
了安装隔离桩的方案。如今，这条
路上人行道与车行道清晰分隔，还
有城管队员、社区网格员和志愿者
们日常巡逻，确保道路畅通无阻。

走进春来苑小区的电动车集
中停放点，干净整齐的划线和有序
停放的电动车映入眼帘。居民刘
阿姨中午下班回家，顺手就能在家
楼下给电动车充电，她称赞道：“这
个电动车位挺好的，充电方便，还
有顶棚遮阳挡雨。”

“2024年街道通过多部门联合

执法，对电动自行车乱停乱放、飞
线充电等问题进行了有效治理。”
钱桥街道综合行政执法和应急管
理办公室相关工作人员介绍，春来
苑小区内，采取“划线定位 规范管
理”的策略，共设立了8处停放点，
共计90个充电车位。“投入使用5
个月以来，居民反馈良好。”

家园更美丽需要的不仅仅是
“硬件”，还有社区治理的“软功
夫”。锡山区新嘉苑小区部分被擅
自破坏的绿化得到恢复；滨湖区水
秀新村北区垃圾收购站得到彻底
整改；新吴区江溪街道联合多部门
解决小区垃圾分类、消防安全等问
题；经开区华庄街道景贤社区朗诗
新郡一期消防供水问题成功解决
……这些成果都是市城管局牵头
会同市住建、公安、市场监管、生态
环境与消防救援等6部门联合开展

“联合执法进小区”工作的见证。

通过凝聚多部门合力，强化执
法支撑，我市实现了小区治理、物
业服务、部门保障的良性互动。例
如“城管+交警”联动清理小区内僵
尸车，“城管+社区”联动拆除乱搭
乱建，“消防+城管”联动查处清理
影响占用消防通道的乱堆乱放，

“生态+城管”开展餐饮油烟联合执
法检查。这些举措让小区内问题
既“看得到”又“管得了”，切实解决
了居民群众的急难愁盼问题。

截至2024年年底，我市共建
立“联合执法进小区”站点296个，
实现站点建设基本全覆盖。各站
点累计召开或参与联席会议623
次，联合执法检查行动 1186 次。
在这一系列努力下，我市共解决小
区内热难点问题1997件，居民生
活质量、满意度和幸福感显著提
升。

（张颖/文、摄）

本报讯（晚报记者 黄孝萍）最
近一段时间，锡城多家参与以旧换新
适老化改造项目的供货商正在紧张
地调配商品和安装中，争取年前全部
到位。据了解，2024年10月开始的
消费品以旧换新居家适老化改造共
有25108户老年人家庭申请改造，最
终签约1.5万余户，3000余万元补贴
资金为老年人家庭带来了满满的幸
福感。

“蛮不错的，整个卫生间感觉都
干净清爽了”，昨天，家住新吴区保
利中央公园的赵老伯告诉记者，上
个月所有适老化产品安装到位，使
用感觉良好。本次以旧换新改造，
赵老伯选择了智能马桶和两处卫生
间扶手，市场价3550.5元，因他年满
80 周岁，只需支付 20%，即 710.1
元。卫生间扶手让他感觉格外安
全，万一脚底打滑，有了可以紧急拉
一把的地方。而这次新添的智能马
桶，尤其让他惊喜，“会自动冲洗、几
乎没什么声音，还会吸附异味”，老
伯表示，走进卫生间的愉悦感都在
上升。

南京福康通健康产业有限公司
（以下简称“福康通”）的工作人员介
绍，从签约情况看，护理床、轮椅、防

滑护手较受欢迎，智能马桶、自动熄
火的燃气灶也得到了老人们的青
睐。无锡老年人对高品质产品的需
求更高，比如他们提供的三款轮椅，
有一款轮椅是电动的，销量是另两款
手动轮椅加起来的总和。本次适老
化改造项目主要针对两类老人，一类
是社会老人，另一类是政府全额补贴
的困难或特殊老年人群体。从改造
情况来看，自己要支付部分资金的社
会老人占了六成。

本轮改造选择厨房和卫生间适
老化局部改造的老年人家庭较少。
福康通的工作人员表示，其实需求不
小，但实际操作过程中遇到一些困
难，比如有的老人申请铺贴防滑瓷
砖，就需要将原来的瓷砖敲掉，再刷
上防水涂料，才能铺贴新的瓷砖，而
敲砖和防水涂料等又不在项目支出
中。“未来可能会在这方面进行完
善”，相关工作人员表示，今后有些项
目设计会更加细致。

在项目实施过程中，工作人员也
会尽可能为老年人提供方便。比如
老人卫生间中没有多余的插座，他们
会免费为老人安装一个插座。但有
时会遇到一些老小区水压太小，加了
增压泵，智能马桶无法使用。另外，

有些助听器需要适配，一些老人从来
没有使用过，也需要有人指导才能用
起来。不少工作人员在实施过程中，
也会提醒老人，购买产品要理智，不
要为了补贴而购买不需要的产品，增
加退货的麻烦。

其实老年人对本轮消费品以旧
换新居家适老化改造也有一个适应
过程，刚开始，许多老人以为来介绍
产品的人是骗子，不愿意接受。慢慢
看到周边老伙伴用得不错，才会纷纷
跟进。最近，已有好多老年人在打听

2025年会不会实施改造，什么时候开
始。

据了解，1月8日国家发展改革
委、财政部发布了关于2025年加力
扩围实施大规模设备更新和消费品
以旧换新政策的通知。相关人员表
示，通知指出将积极支持家装消费品
换新，还会加大对个人消费者在开展
旧房装修、厨卫等局部改造、居家适
老化改造过程中购置所用物品和材
料的补贴力度，积极促进智能家居消
费等。

工人施工中工人施工中。。

以旧换新适老化改造成果丰硕

1.5万余户老年人家庭参与

共建共治解民忧
“联合执法进小区”解决难题1997件


